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Presentan Manual de Cumplimiento Tributario 

Con la asistencia de unos 130 estudiantes de la Universidad Autónoma de Coahuila 

(UA de C), se llevó a cabo la presentación del Manual de Cumplimiento Tributario 

2022 a cargo de la Procuraduría de Protección al Contribuyente (Prodecon), en el 

marco del 11 aniversario de esta dependencia federal. 

La presentación de esta obra se llevó a cabo en el auditorio de la Facultad de 

Derecho de la UA de C, y estuvo a cargo del delegado de la Prodecon en Coahuila, 

Aarón Huerta Hernández; el subprocurador, Bernardo Núñez Salazar y el 

magistrado de la Primera Ponencia de la Segunda Sala Regional del Norte Centro 

II, del Tribunal Federal de Justicia Administrativa, Héctor Carrillo Máynez. 

Las palabras de bienvenida estuvieron a cargo de Martha Adriana Centeno Aranda, 

directora de la Facultad de Derecho, quien estuvo acompañada por Reyna Jazmín 

Rodríguez Trejo, directora de la Facultad de Contaduría y Administración en el 

plantel Torreón. 

El objetivo de esta actividad fue dar a conocer a los estudiantes de Derecho, las 

medidas o disposiciones a que podrán estar sujetos en el ejercicio de la profesión, 

entre las que destacan contar con una constancia de situación fiscal, obligaciones 

fiscales como la opinión de cumplimiento entre muchos otros. 

Con ello, la Prodecon atiende una de sus principales funciones, que es la de 

informar a la ciudadanía sobre los derechos y obligaciones de los contribuyentes, 

con el fin de generar una cultura de cumplimiento y defensa de los mismos. 

Representantes de Prodecon donaron 20 ejemplares a la biblioteca de la Facultad 

de Derecho de la Universidad Autónoma de Coahuila. 

Información 

Difunden derechos y obligaciones de los contribuyentes. 

• La Prodecon presentó el Manual de Cumplimiento Tributario 2022 a 

estudiantes de la Facultad de Derecho de la Universidad Autónoma de 

Coahulia. 

• El objetivo es que los estudiantes conozcan las disposiciones a que podrán 

estar sujetos en el ejercicio de la profesión. 

• Próximamente, se llevará esta misma información a otras universidades de 

la localidad. 

 

https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/2022/presentan-manual-de-cumplimiento-tributario.html
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SAT pone ‘trabas’ para hacer devoluciones a contribuyentes 

En los últimos días el Servicio de Administración Tributaria (SAT) está pidiendo más 

requerimientos de lo normal para hacer devoluciones a los contribuyentes por 

concepto del Impuesto Sobre la Renta (ISR) y por el Impuesto al Valor Agregado 

(IVA). 

El delegado de  la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon) 

en Veracruz, Mario Herrera, afirmó que el número de quejas se ha incrementado 

sobre todo por el Formato Electrónico de Devoluciones (FED) que se realiza vía 

digital. 

«Esto ha motivado quejas relativas a que la autoridad está requiriendo mucha 

documentación; hay quienes nos dicen que les están pidiendo como si se tratara de 

una revisión de gabinete y no de un procedimiento de devolución», subrayó en 

entrevista. 

Los inconformes han manifestado que el SAT les pide papeles de ejercicios 

anteriores o de su centro laboral. A ello se suma una demora en la resolución que 

va más allá de los 40 días que tiene reglamentariamente, aunado a que en muchos 

casos da una negativa para regresar el saldo a favor. 

Esas trabas son tanto para personas físicas como morales y sin importar el monto; 

«hemos visto asuntos pequeños en el Impuesto Sobre la Renta en las cuales la 

autoridad requiere información ya sea porque tenga ingresos adicionales, fondos y 

salarios, régimen de arrendamiento o actividad profesional, es decir, que tiene más 

de una actividad registrada ante el SAT». 

¿Esto podría ser para evitar regresar dinero? 

«Yo creo que sobre todo, y así lo advierto, es con la intención de verificar que 

efectivamente las operaciones que dan lugar a los posibles saldos a favor 

existieron». 

La Prodecon revisa cada uno de los casos y cuando existen elementos se mejora 

la solicitud de devolución, se asesora a los ciudadanos para identificar la vía más 

adecuada y lograr obtener el saldo a favor o en última instancia acuden a tribunales. 

 

 

 

 

https://golfopacifico.com/2022/10/05/sat-pone-trabas-para-hacer-devoluciones-a-contribuyentes/
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Firman convenio la UAS y la Procuraduría de Defensa al Contribuyente 

Culiacán, Sin.- Esta mañana, autoridades de la Universidad Autónoma de 

Sinaloa y Procuraduría de Defensa al Contribuyente (Prodecon), se reunieron para 

firmar un convenio entra institución educativa y del organismo público. 

El Dr. Gerardo Alapizco Castro estuvo en representación del rector, Jesús Madueña 

Molina, por la otra parte, el convenio fue firmado por Óscar López 

Pascual, delegado de Prodecon en Sinaloa. 

Los compromisos 

"Este convenio de colaboración entre estas dos instalaciones tiene como objeto de 

establecer las bases generales en líneas de trabajo, intercambio de información y 

actividades conjuntas", explicó Jesús Enrique Sánchez Zazueta, director de 

vinculación y relaciones internacionales de la UAS. 

Detalló que los objetivos se cumplirían por medio de la facultad de contaduría de 

la universidad. 

"Por parte de Prodecon, prestar a la UAS los servicios de asesoría especializada en 

materia fiscal del orden general, relacionado con las contribuciones federales que 

se realicen", explicó Sánchez Zazueta. 

Así mismo, se estipula una vinculación directa entre la universidad y el organismo, 

para que estudiantes, personal y público en general reciban asistencia por parte de 

la Prodecon. 

Por parte de la universidad, se estableció la colaboración en la difusión de 

las actividades que ejecuta el organismo, asimismo, facilitar el uso de 

las instalaciones para la realización de actividades. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elsoldesinaloa.com.mx/local/firman-convenio-la-uas-y-la-procuraduria-de-defensa-al-contribuyente-8991140.html
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UAS y Prodecon firman convenio en beneficio del contribuyente 

La UAS y la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon) 

firman convenio con el objetivo de facilitar el uso de las instalaciones administrativas 

para celebrar las reuniones del comité de esta dependencia y espacios para brindar 

información general de los servicios que ofrecen en materia tributaria y cultura 

contributiva en medios de difusión.  

Además de dar a conocer cuáles son los derechos de los contribuyentes y 

pagadores de impuestos a nivel federal, así como brindar talleres, capacitaciones y 

asesorías, para la difusión de la cultura contributiva. 

« Somos un organismo autónomo que nos permite velar por la garantía y protección 

de todos los derechos de los contribuyentes y pagadores de impuestos a nivel 

federal, nos permite defender a todos estos contribuyentes a través de servicios que 

nosotros prestamos, dar asesorías, talleres y capacitaciones porque un compromiso 

muy importante para la Procuraduría es la difusión de la cultura contributiva» 

expresó el Maestro Óscar López Pascual, Delegado en Sinaloa de la Procuraduría 

de la Defensa del Contribuyente. 

La firma del convenio fue entre Gerardo Alapizco Castro, secretario general de 

la Universidad Autónoma de Sinaloa, Jesús Enrique Sánchez Zazueta, director 

general de Vinculación y relaciones internacionales de las UAS, en conjunto con el 

Maestro Óscar López Pascual, delegado en Sinaloa de la Procuraduría de la 

Defensa del Contribuyente. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.luznoticias.mx/2022-10-05/sinaloa/firman-convenio-la-uas-y-prodecon/148591
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Firma la UAS convenio de colaboración con la Procuraduría de la Defensa del 
Contribuyente 

La Universidad Autónoma de Sinaloa (UAS) y la Procuraduría de la Defensa del 

Contribuyente (PRODECON) firmaron convenio de colaboración con el objeto de 

establecer líneas de trabajo, intercambio de información y actividades conjuntas, a 

través de la Facultad de Contaduría y Administración (FCA), en sus respectivos 

ámbitos de competencia. 

En representación del Rector, doctor Jesús Madueña Molina, firmó el documento el 

Secretario General de la UAS, doctor Gerardo Alapizco Castro y por parte de la 

PRODECON el delegado en Sinaloa, licenciado Óscar López Pascual. 

El secretario General expresó que el Rector siempre ha estado interesado en 

difundir la cultura contributiva, y en los últimos meses en la UAS se han tomado 

decisiones importantes para regularizar y estar al corriente en sus contribuciones y 

se han implementado acciones para sensibilizar e informar a los trabajadores 

universitarios sobre la conveniencia de contribuir al gasto público. 

“Es aquí donde radica la importancia de la firma de este convenio con la 

Procuraduría de la Defensa del Contribuyente, dependencia encargada de 

garantizar una relación armónica entre la autoridad fiscal y el ciudadano; mucho 

valoramos la tarea de la PRODECON, pues ayuda a que el contribuyente se sienta 

seguro, protegido, pueden encauzar cualquier inconformidad de manera efectiva 

sabiendo que hay una instancia que los habrá de escuchar y sobre todo defender”, 

dijo Alapizco Castro. 

Agradeció al delegado el apoyo para acercar los diversos servicios que ofrecen y 

hacer equipo con la Universidad y acompañarla en la construcción de esta nueva 

cultura contributiva, también reconoció a la Facultad de Contaduría y Administración 

porque implementará las acciones del convenio. 

El director general de Vinculación y Relaciones Internacionales, doctor Jesús 

Sánchez Zazueta leyó los compromisos firmados, entre ellos que la PRODECON 

prestará a la UAS los servicios de asesoría especializada en materia fiscal del orden 

federal, fungirá como un abogado patrono gratuito de los contribuyentes, que a 

través de la UAS, busquen sus servicios; mantendrá un vínculo estrecho y 

permanente para la recepción de las quejas y reclamaciones que la UAS, sus 

agremiados o el público en general, interpongan en contra de actos realizados por 

autoridades fiscales federales y del Estado. 

 

http://www.adiscusion.com.mx/Noticia.aspx?q=Firma-la-UAS-convenio-de-colaboraci%C3%B3n-con-la-Procuradur%C3%ADa-de-la-Defensa-del-Contribuyente-0ff9
http://www.adiscusion.com.mx/Noticia.aspx?q=Firma-la-UAS-convenio-de-colaboraci%C3%B3n-con-la-Procuradur%C3%ADa-de-la-Defensa-del-Contribuyente-0ff9
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También participar en mesas de trabajo para el análisis y elaboración de posibles 

propuestas de modificación a las disposiciones fiscales, contribuir con la UAS en la 

difusión entre sus agremiados de una nueva cultura contributiva en materia fiscal 

federal; mientras que la Casa Rosalina se compromete a participar y coadyuvar en 

la difusión de las actividades y servicios que presta la PRODECON; permitir que en 

la recepción o en un lugar visible de las oficinas administrativas de la “FCA-UAS” se 

coloque publicidad y cualquier otro medio de difusión de la PRODECON, entre otros 

puntos. 

Por su parte el delegado de la PRODECON, Óscar López Pascual, señaló que este 

convenio es trascendente porque se estrechan vínculos con la institución educativa 

más importante del estado, una vinculación en materia tributaria en beneficio de los 

estudiantes, en quienes se fomentará la cultura fiscal y contributiva, y de toda la 

comunidad universitaria para que esté enterada de sus derechos. 
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La UAS signa convenio de colaboración con la PRODECON 

La Universidad Autónoma de Sinaloa (UAS) y la Procuraduría de la Defensa del 

Contribuyente (PRODECON) firmaron convenio de colaboración con el objeto de 

establecer líneas de trabajo, intercambio de información y actividades conjuntas, a 

través de la Facultad de Contaduría y Administración (FCA), en sus respectivos 

ámbitos de competencia. 

En representación del Rector, doctor Jesús Madueña Molina, firmó el documento el 

Secretario General de la UAS, doctor Gerardo Alapizco Castro y por parte de la 

PRODECON el delegado en Sinaloa, licenciado Óscar López Pascual. 

El Secretario General expresó que el Rector siempre ha estado interesado en 

difundir la cultura contributiva, y en los últimos meses en la UAS se han tomado 

decisiones importantes para regularizar y estar al corriente en sus contribuciones y 

se han implementado acciones para sensibilizar e informar a los trabajadores 

universitarios sobre la conveniencia de contribuir al gasto público. 

“Es aquí donde radica la importancia de la firma de este convenio con la 

Procuraduría de la Defensa del Contribuyente, dependencia encargada de 

garantizar una relación armónica entre la autoridad fiscal y el ciudadano; mucho 

valoramos la tarea de la PRODECON, pues ayuda a que el contribuyente se sienta 

seguro, protegido, pueden encauzar cualquier inconformidad de manera efectiva 

sabiendo que hay una instancia que los habrá de escuchar y sobre todo defender”, 

dijo Alapizco Castro. 

Agradeció al delegado el apoyo para acercar los diversos servicios que ofrecen y 

hacer equipo con la Universidad y acompañarla en la construcción de esta nueva 

cultura contributiva, también reconoció a la Facultad de Contaduría y Administración 

porque implementará las acciones del convenio. 

El director general de Vinculación y Relaciones Internacionales, doctor Jesús 

Sánchez Zazueta leyó los compromisos firmados, entre ellos que la PRODECON 

prestará a la UAS los servicios de asesoría especializada en materia fiscal del orden 

federal, fungirá como un abogado patrono gratuito de los contribuyentes, que a 

través de la UAS, busquen sus servicios; mantendrá un vínculo estrecho y 

permanente para la recepción de las quejas y reclamaciones que la UAS, sus 

agremiados o el público en general, interpongan en contra de actos realizados por 

autoridades fiscales federales y del Estado. 

 

http://carlosavendano.com.mx/?p=80156
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También participar en mesas de trabajo para el análisis y elaboración de posibles 

propuestas de modificación a las disposiciones fiscales, contribuir con la UAS en la 

difusión entre sus agremiados de una nueva cultura contributiva en materia fiscal 

federal; mientras que la Casa Rosalina se compromete a participar y coadyuvar en 

la difusión de las actividades y servicios que presta la PRODECON; permitir que en 

la recepción o en un lugar visible de las oficinas administrativas de la “FCA-UAS” se 

coloque publicidad y cualquier otro medio de difusión de la PRODECON, entre otros 

puntos. 

Por su parte el delegado de la PRODECON, Óscar López Pascual, señaló que este 

convenio es trascendente porque se estrechan vínculos con la institución educativa 

más importante del estado, una vinculación en materia tributaria en beneficio de los 

estudiantes, en quienes se fomentará la cultura fiscal y contributiva, y de toda la 

comunidad universitaria para que esté enterada de sus derechos. 
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La UAS signa convenio de colaboración con la PRODECON Destacado 

La Universidad Autónoma de Sinaloa (UAS) y la Procuraduría de la Defensa del 

Contribuyente (PRODECON) firmaron convenio de colaboración con el objeto de 

establecer líneas de trabajo, intercambio de información y actividades conjuntas, a 

través de la Facultad de Contaduría y Administración (FCA), en sus respectivos 

ámbitos de competencia. 

En representación del Rector, doctor Jesús Madueña Molina, firmó el documento el 

Secretario General de la UAS, doctor Gerardo Alapizco Castro y por parte de la 

PRODECON el delegado en Sinaloa, licenciado Óscar López Pascual. 

El Secretario General expresó que el Rector siempre ha estado interesado en 

difundir la cultura contributiva, y en los últimos meses en la UAS se han tomado 

decisiones importantes para regularizar y estar al corriente en sus contribuciones y 

se han implementado acciones para sensibilizar e informar a los trabajadores 

universitarios sobre la conveniencia de contribuir al gasto público. 

“Es aquí donde radica la importancia de la firma de este convenio con la 

Procuraduría de la Defensa del Contribuyente, dependencia encargada de 

garantizar una relación armónica entre la autoridad fiscal y el ciudadano; mucho 

valoramos la tarea de la PRODECON, pues ayuda a que el contribuyente se sienta 

seguro, protegido, pueden encauzar cualquier inconformidad de manera efectiva 

sabiendo que hay una instancia que los habrá de escuchar y sobre todo defender”, 

dijo Alapizco Castro. 

Agradeció al delegado el apoyo para acercar los diversos servicios que ofrecen y 

hacer equipo con la Universidad y acompañarla en la construcción de esta nueva 

cultura contributiva, también reconoció a la Facultad de Contaduría y Administración 

porque implementará las acciones del convenio. 

El director general de Vinculación y Relaciones Internacionales, doctor Jesús 

Sánchez Zazueta leyó los compromisos firmados, entre ellos que la PRODECON 

prestará a la UAS los servicios de asesoría especializada en materia fiscal del orden 

federal, fungirá como un abogado patrono gratuito de los contribuyentes, que a 

través de la UAS, busquen sus servicios; mantendrá un vínculo estrecho y 

permanente para la recepción de las quejas y reclamaciones que la UAS, sus 

agremiados o el público en general, interpongan en contra de actos realizados por 

autoridades fiscales federales y del Estado. 

 

 

https://www.vivavoz.com.mx/portal/index.php?option=com_k2&view=item&id=27015:la-uas-signa-convenio-de-colaboracion-con-la-prodecon&Itemid=588
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También participar en mesas de trabajo para el análisis y elaboración de posibles 

propuestas de modificación a las disposiciones fiscales, contribuir con la UAS en la 

difusión entre sus agremiados de una nueva cultura contributiva en materia fiscal 

federal; mientras que la Casa Rosalina se compromete a participar y coadyuvar en 

la difusión de las actividades y servicios que presta la PRODECON; permitir que en 

la recepción o en un lugar visible de las oficinas administrativas de la “FCA-UAS” se 

coloque publicidad y cualquier otro medio de difusión de la PRODECON, entre otros 

puntos. 

Por su parte el delegado de la PRODECON, Óscar López Pascual, señaló que este 

convenio es trascendente porque se estrechan vínculos con la institución educativa 

más importante del estado, una vinculación en materia tributaria en beneficio de los 

estudiantes, en quienes se fomentará la cultura fiscal y contributiva, y de toda la 

comunidad universitaria para que esté enterada de sus derechos. 
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UAS y PRODECON Firman Convenio de Colaboración 

Culiacán, Sinaloa.- Esta tarde se llevó a cabo la Firma de Convenio de colaboración 

entre la UAS y la PRODECON, la cual estuvo encabezada por el Secretario General 

de la UAS, el doctor Gerardo Alapizco Castro, en representación del Rector de la 

Universidad Autónoma de Sinaloa, Jesús Madueña Molina, acompañado del 

Delegado Estatal de la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente en Sinaloa, 

Óscar López Pascual. 

Este acuerdo tiene como objetivo establecer las líneas generales de trabajo e 

intercambio de información entre ambas instituciones, en ese sentido la 

PRODECON brindará a la UAS asesoría especializada en temas de materia fiscal. 

El Secretario General de la UAS, el doctor Gerardo Alapizco Castro, expresó que 

desde el inicio de la gestión del Rector Madueña Molina se ha hecho un trabajo 

intenso para que la universidad cumpla con el pago de impuestos ante las diferentes 

dependencias tributarias. 

«Se ha implementado acciones para sensibilizar e informar a los trabajadores 

universitarios sobre la conveniencia de contribuir al gasto público y desarrollo de 

nuestra sociedad», Declaró. 

En este evento estuvieron presentes el Director de Recursos Humanos de la UAS, 

Antonio González Balcazar; el subdelegado de la PRODECON en Sinaloa, José 

Alejandro López; el Director de la Facultad de Contaduría y Administración de la 

Universidad Autónoma de Sinaloa, Víctor Manuel Mizquiz Reyes, entre otros. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://olegario.mx/2022/10/uas-y-prodecon-firman-convenio-de-colaboracion/
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Suman esfuerzos UAS y PRODECON con firma de convenio interinstitucional 

Culiacán, Sinaloa.- Este miércoles, con el objetivo de aportar a la cultura de la 

contribución hacendaria, la Universidad Autónoma de Sinaloa (UAS), firmó un 

convenio de colaboración con la Procuraduría para la Defensa del Contribuyente 

(PRODECON), con esto se establecen líneas de trabajo conjuntas, intercambio de 

información y organización de actividades en la materia, será la Facultad de 

Contabiliad y Administración quien ejecute la colaboración con la dependencia 

federal. 

La firma del documento se llevo a cabo por parte del doctor Gerardo Alapizco, 

Secretario General de UAS, en representación del rector, Jesús Madueña Molina, 

mientras que por parte de PRODECON, firmó el delegado en Sinaloa, Óscar López 

Pascal. 

El Secretario General expresó que el Rector siempre ha estado interesado en 

difundir la cultura contributiva, y en los últimos meses en la UAS se han tomado 

decisiones importantes para regularizar y estar al corriente en sus contribuciones y 

se han implementado acciones para sensibilizar e informar a los trabajadores 

universitarios sobre la conveniencia de contribuir al gasto público. 

“Es aquí donde radica la importancia de la firma de este convenio con la 

Procuraduría de la Defensa del Contribuyente, dependencia encargada de 

garantizar una relación armónica entre la autoridad fiscal y el ciudadano; mucho 

valoramos la tarea de la PRODECON, pues ayuda a que el contribuyente se sienta 

seguro, protegido, pueden encauzar cualquier inconformidad de manera efectiva 

sabiendo que hay una instancia que los habrá de escuchar y sobre todo defender”, 

dijo Alapizco Castro. 

Agradeció al delegado el apoyo para acercar los diversos servicios que ofrecen y 

hacer equipo con la Universidad y acompañarla en la construcción de esta nueva 

cultura contributiva, también reconoció a la Facultad de Contaduría y Administración 

porque implementará las acciones del convenio. 

 

 

 

 

 

 

https://reflectores.mx/suman-esfuerzos-uas-y-prodecon-con-firma-de-convenio-interinstitucional/
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Incrementaron 27% las exportaciones de Michoacán en 2021 

MORELIA, Mich., 5 de octubre de 2022.- Un 27.23 por ciento se incrementaron las 

exportaciones efectuadas por Michoacán en 2021, respecto de 2020, de acuerdo 

con datos del Instituto Nacional de Geografía y Estadística (Inegi). 

Esto implica que, frente a los cinco mil 532 millones 247 mil dólares que sumó la 

entidad por ventas internacionales en 2020, para 2021 registró siete mil 038 millones 

921 mil pesos. 

Gilberto Morelos Favela, presidente del Consejo Mexicano de Comercio Exterior de 

Occidente (Comce) en Michoacán, mencionó que las cifras preliminares refieren que 

para julio de este año se tiene un monto de ingresos por exportaciones para el 

estado por 477 millones de dólares. 

Agregó que los productos que se ubican en el ránking de exportaciones de la 

entidad, durante el año anterior, fueron aguacate, fresa, guayaba, higo, mango y 

piña, frescos o en seco, así como otros frutos procesados. 

Uruapan acaparó el ingreso por ventas internacionales, con dos mil 211 millones de 

dólares, seguido por Jacona, 308 millones de dólares; Peribán, 307 millones de 

dólares, y Morelia, 236 millones de dólares. 

Signan convenio de colaboración Comce y Prodecon Michoacán 

Morelos Favela señaló que el comercio exterior se ha mantenido al alza tras la 

pandemia de coronavirus (Covid 19), y en estas condiciones es fundamental que 

las empresas del rubro dispongan de asesoría y acompañamiento en materia fiscal 

para evitar que el incumplimiento de sus obligaciones se traduzca en problemas 

para su crecimiento. 

Así, este miércoles 5 de octubre se llevó a cabo la firma de un convenio de 

colaboración entre el Comce Michoacán y la Procuraduría de la Defensa del 

Contribuyente (Prodecon), con que se formalizan los trabajos desarrollados en los 

últimos meses. 

Señaló que este acuerdo posibilitará un trato institucional y directo entre las 

unidades económicas y la Prodecon, además de capacitación y asesorías en temas 

de aduanas y fiscales. 

Por su parte, Liz Marisol Gómez González, titular de la delegación en Michoacán de 

la Prodecon, explicó que las deficiencias en el cumplimiento de las contribuciones 

pueden llevar a una empresa a adquirir un crédito fiscal que comprometa su 

continuidad, por lo que el acercamiento con la instancia para solventar dudas o 

atender diferencias con los órganos fiscalizadores es esencial. 

https://www.quadratin.com.mx/economia/incrementaron-27-las-exportaciones-de-michoacan-en-2021/
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Comce y Prodecon unen fuerzas en favor de los empresarios 

El Consejo Mexicano de Comercio Exterior de Occidente (Comce) en Michoacán y 

la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon), signaron un convenio 

de colaboración precisamente para atender las necesidades de los empresarios de 

la entidad. 

Durante la presentación del convenio, el presidente del Comce, Gilberto Morelos 

Favela expresó que el comercio exterior ha generado una reactivación económica 

importante, tras los dos años de pandemia por lo que agregó es fundamental se 

tenga un apoyo por parte de Prodecon, para atender las necesidades de éstos. 

Explicó que dicho convenio, se basa principalmente en asesoría y 

acompañamiento en materia fiscal para evitar que el incumplimiento de sus 

obligaciones se traduzca en problemas para su crecimiento. 

Asimismo determinó que esta unión, podrá establecer una buena coordinación entre 

los dos ámbitos y generar una estrategia de apoyo para todas las empresas que 

están vinculadas al Comce, por lo que es fundamental esta sinergía. 

Por su parte, Liz Marisol Gómez González, titular de la delegación en Michoacán de 

la Prodecon, explicó que de no generar buenos cumplimientos con sus obligaciones, 

retrasaría el avance de las empresas, por lo que también celebró dicho convenio. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://grupomarmor.com.mx/2022/10/05/comce-y-prodecon-unen-fuerzas-en-favor-de-los-empresarios/
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PRODECON brindará asesoría fiscal al Consejo Empresarial de Comercio Exterior 

Con el fin de capacitar sobre las responsabilidades fiscales de las empresas 

exportadoras de Michoacán, la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente 

(PRODECON) y el Consejo Empresarial Mexicano de Comercio Exterior, Inversión 

y Tecnología (COMCE) firmaron un acuerdo de colaboración que también protegerá 

los derechos de los empresarios de esta rama. 

Gilberto Morelos Favela, presidente del COMCE, detalló que 88 empresas afiliadas 

serán beneficiadas de manera directa para solucionar problemáticas como multas, 

notificaciones irregulares provenientes del Sistema de Administración Tributaria 

(SAT), a través del seguimiento legal. 

“Nos beneficia de manera directa porque a parte del hecho de que la Prodecon 

asiste a cualquier empresa, tendremos el trato directo, institucional desde el 

COMCE con la PRODECON para solucionar de manera más cercana las 

problemáticas de los socios que están dentro del COMCE”. 

Por su parte, la delegada Liz Gómez González detalló que la PRODECON funge 

como el ombudsperson fiscal de los contribuyentes, ya que ayuda con asesoría a 

los empresarios, personas físicas, personas morales. 

A través de esta coordinación con el COMCE, consideró que los empresarios 

dedicados al comercio exterior contarán con la guía para complementar sus 

obligaciones fiscales y aduanales. 

“PRODECON es el ombudsperson fiscal, el protector de los derechos del 

contribuyente. Beneficia en gran manera a los afiliados del COMCE, tanto a toda la 

ciudadanía: personas físicas, morales. Específicamente en el tema, en materia del 

COMCE, será en el tema de comercio exterior”. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://postdata.news/prodecon-brindara-asesoria-fiscal-al-consejo-empresarial-de-comercio-exterior/
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Evita multas con el SAT y activa tu Buzón Tributario 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) informó que se otorgó 

una prórroga hasta el 31 de diciembre de 2022 para que los contribuyentes habiliten 

su buzón tributario. 

 

Olvidan emitir reglas para un impuesto global 

La preparación de las medidas para aplicar el impuesto mínimo global a empresas 

trasnacionales no presenta avances en México, señalaron expertos. 

 

Olvidan emitir reglas para un impuesto global 

La preparación de las medidas para aplicar el impuesto mínimo global a empresas 

trasnacionales no presenta avances en México, señalaron expertos. 

 

En riesgo, datos de los contratos en poder de Hacienda 

La Oficialía Mayor de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) reconoció 

saturación en su sistema de almacenamiento de información que alberga todas las 

operaciones de contratación de la Administración Pública Federal (APF). 

 

Elba Esther Gordillo gana juicio al SAT; ya no pagará 10 millones de pesos por un 

préstamo fiscal 

Elba Esther Gordillo, exlíder sindical, ganó un juicio al Servicio de Administración 

Tributaria (SAT) y, por el momento, no deberá pagar la cantidad de 10 millones de 

pesos por concepto de un préstamo fiscal. 

 

 

 

 

https://www.mural.com.mx/evita-multas-con-el-sat-y-activa-tu-buzon-tributario/ar2481712
https://www.mural.com.mx/extiende-sat-prorroga-para-habilitar-buzon-tributario/ar2436676?v=2
https://www.reforma.com/olvidan-emitir-reglas-para-un-impuesto-global/ar2481786?v=2
https://www.reforma.com/olvidan-emitir-reglas-para-un-impuesto-global/ar2481786?v=2
https://www.mural.com.mx/olvidan-emitir-reglas-para-un-impuesto-global/ar2481899
https://eluniversal.pressreader.com/el-universal
https://www.animalpolitico.com/2022/10/elba-esther-gordillo-gana-juicio-al-sat/
https://www.animalpolitico.com/2022/10/elba-esther-gordillo-gana-juicio-al-sat/
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¿Por qué deberías pensar ya en tu declaración anual de impuestos? 

Quedan pocos meses para que termine el año y es importante analizar cómo se 

está con el pago de impuestos, qué deducciones personales se han realizado y así 

prepararse desde ya para la declaración anual de impuestos y no quedar debiéndole 

dinero a Hacienda, por el contrario, buscar la manera de obtener saldo a favor. 

 

Estímulos fiscales a las gasolinas han completado 88% de la meta del SAT 

Los estímulos fiscales a las gasolinas se ubicaron en 307,971 millones de pesos al 

cierre de septiembre, lo que significa que se ha cubierto 88% de lo proyectado por 

el Servicio de Administración Tributaria (SAT) a tres meses de que termine el año. 

 

Crecimiento del gasto en México podría amenazar la estabilidad fiscal: UBS 

La estabilidad fiscal de México podría verse presionada a corto plazo si los 

compromisos de gastos del gobierno aumentan y el crecimiento cae, estimó este 

jueves el banco de inversión suizo UBS. 

 

Pronostica Hacienda máximos históricos en recaudación 

La Secretaría de Hacienda informó a la bancada de Morena en la Cámara de 

Diputados que para este año y 2023 se esperan “máximos históricos en 

recaudación”, que representarán 14.1 y 13.8 por ciento del PIB, respectivamente. 

 

AMLO: si importar alimentos beneficia a los consumidores mexicanos, lo vamos a 

hacer 

Tras el anuncio del pacto antinflacionario acordado el lunes entre el gobierno federal 

y empresas del sector alimentario, el presidente Andrés Manuel López Obrador 

expresó su confianza en que los empresarios asumirán su responsabilidad ante la 

licencia única otorgada a 15 compañías para poder importar con facilidades o los 

eximirá tanto de impuestos, como de medidas sanitarias que se aplican como filtros 

para la adquisición de este tipo de productos. 

 

https://www.eleconomista.com.mx/finanzaspersonales/Por-que-deberias-pensar-ya-en-tu-declaracion-anual-de-impuestos-20221005-0097.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Estimulos-fiscales-a-las-gasolinas-han-completado-88-de-la-meta-del-SAT-20221005-0104.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Crecimiento-del-gasto-en-Mexico-podria-amenazar-la-estabilidad-fiscal-UBS-20221006-0025.html
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/10/06/economia/pronostica-hacienda-maximos-historicos-en-recaudacion/
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/10/06/economia/amlo-si-importar-alimentos-beneficia-a-los-consumidores-mexicanos-lo-vamos-a-hacer/
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/10/06/economia/amlo-si-importar-alimentos-beneficia-a-los-consumidores-mexicanos-lo-vamos-a-hacer/
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SAT pone la mira en empresas del“zar de la limpieza” por contratos millonarios 

Raquel Buenrostro, jefa del Servicio de Administración Tributaria (SAT), dio a 

conocer una serie de denuncias contra la empresa Rapax, propiedad de Marco 

Antonio Jesús Reyes Saldívar, conocido también como “El Zar de la limpieza”. 

 

Caen 0.5% ingresos tributarios de enero a septiembre: SAT 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) informó que entre enero y 

septiembre los ingresos tributarios sumaron 2 billones 899 mil 882 millones de 

pesos, lo cual implica una caída de 0.5 por ciento respecto al mismo periodo 

acumulado del año pasado, pese a que aumentaron las entradas de recursos por 

casi todos los conceptos, con excepción del Impuesto Especial Sobre Producción y 

servicios (IEPS). 

 

¿Qué es la Oficina Móvil del SAT y en qué entidades atenderá? 

Para tratar de disminuir el rezago de citas presenciales, el Servicio de 

Administración Tributaria (SAT) recientemente anunció que pondrá en operación 

algo llamado Oficina Móvil. 

 

¿Qué hacer si una factura no aparece en la declaración precargada del SAT? 

Las declaraciones de impuestos precargadadas son documentos digitales que el 

Servicio de Administración Tributaria (SAT) prellena con base en los Comprobantes 

Fiscales Digitales por Internet (CFDI) que el contribuyente emite y los que le emiten 

sus proveedores. 

 

Citas en el SAT tardan 3 meses: "peregrinan a Celaya" 

Hasta 3 meses para conseguir una cita en el Servicio de Administración Tributaria 

(SAT) reportaron los ciudadanos en Querétaro, por lo que hay un peregrinaje de 

personas hacia municipios como Celaya, en Guanajuato. 

 

 

https://www.publimetro.com.mx/noticias/2022/10/06/por-estas-razones-el-sat-podria-inhabilitar-a-empresas-de-el-zar-de-la-limpieza/
https://www.elcontribuyente.mx/2022/10/caen-0-5-ingresos-tributarios-de-enero-a-septiembre-sat/
https://www.elcontribuyente.mx/2022/10/cae-recaudacion-del-iva-por-disminucion-de-consumo/
https://www.elcontribuyente.mx/2022/09/recaudacion-de-mexico-en-2023-aun-por-debajo-de-america-latina/
https://www.elcontribuyente.mx/2022/09/recaudacion-de-mexico-en-2023-aun-por-debajo-de-america-latina/
https://www.elcontribuyente.mx/2022/10/que-es-la-oficina-movil-del-sat-y-en-que-entidades-atendera/
https://www.elcontribuyente.mx/2022/10/sat-lanza-oficina-movil-y-crece-horarios-de-atencion/
https://www.elcontribuyente.mx/2022/10/que-hacer-si-una-factura-no-aparece-en-la-declaracion-precargada-del-sat/
https://www.elcontribuyente.mx/2022/10/que-hacer-si-una-factura-no-aparece-en-la-declaracion-precargada-del-sat/
https://www.elcontribuyente.mx/2022/09/como-funcionan-las-declaraciones-precargadas-del-sat/
https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/citas-en-el-sat-tardan-3-meses-peregrinan-a-celaya-8992513.html
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Adeudan casi 3 mdp al SAT, IMSS e Infonavit 

El patronato del Cuerpo de Bomberos Metropolitanos de San Luis Potosí tiene un 

adeudo de casi 3 millones de pesos con distintas dependencias federales, informó 

Raúl Martínez Jiménez, presidente del agrupamiento de socorro. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://pulsoslp.com.mx/slp/adeudan-casi-3-mdp-al-sat-imss-e-infonavit/1555303


                                                                                                                                                                                    

22 
 

 

 

Exhiben crisis del Tren Maya por desabasto, trenes, trazo... 

Cd. de México (06 octubre 2022).- Las obras del Tren Maya no van sobre 

rieles. Fueron reportadas por operadores con múltiples retrasos, tanto en abasto de 

materiales como en liberación de derecho de vía, así como en el diseño de los trenes 

que serían entregados hasta septiembre de 2023. 

 

Propuesta para fortalecer colchones financieros, a discusión antes que la LIF 

La iniciativa para fortalecer el Fondo de Estabilización de los Ingresos 

Presupuestarios (FEIP) se discutiría y aprobaría antes que la Ley de Ingresos de la 

Federación (LIF) 2023, según declaraciones de Erasmo González, presidente de la 

Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública de la Cámara de Diputados. 

 

Debilidad económica disminuye participaciones federales 

La debilidad que persiste en la economía mexicana ya se trasladó a la trasferencia 

de recursos federales a estados y municipios, particularmente el ramo de 

participaciones.   Durante agosto pasado, las participaciones federales ascendieron 

a 80,373 millones de pesos, que significó una caída anual de -1.6% en términos 

reales, de acuerdo con datos de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público 

(SHCP). 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/exhiben-crisis-del-tren-maya-por-desabasto-trenes-trazo/ar2481641?v=2
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Propuesta-para-fortalecer-colchones-financieros-a-discusion-antes-que-la-LIF-20221005-0106.html
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Debilidad-economica-disminuye-participaciones-federales-20221005-0132.html
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Tatiana Clouthier presenta su renuncia a la Secretaría de Economía 

El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que Tatiana 

Clouthier presentó su renuncia de la Secretaría de Economía, pero se mantendrá 

en la lucha por la Cuarta Transformación. 

 

Plazas eventuales dan impulso a empleo formal 

La creación de plazas eventuales repuntó 19.9% en septiembre en comparación 

con el mismo periodo del año anterior, para llegar a 56 mil 436 puestos. 

 

FMI advierte de aumento salarial por inflación 

Ante una inflación que ha alcanzado un máximo de 40 años en algunos países, el 

Fondo Monetario Internacional (FMI) advirtió del riesgo de una espiral salarial. 

 

COVID-19 ‘despierta’ consumo por café en hogares mexicanos 

Los dos años y medio de pandemia del coronavirus provocaron una caída de hasta 

25 por ciento en las ventas de negocios como Starbucks, Cielito Querido Café, The 

Italian Coffee y Punta del Cielo en México, debido a que, en el peor momento de la 

emergencia sanitaria, se estima que hasta ocho de cada 10 tazas de café se 

tomaron dentro del hogar, en detrimento de las cafeterías. 

 

PACIC 2.0 puede cerrarle el mercado de las carnes a México, alertan productores 

La falta de controles sanitarios en los alimentos puede perjudicar a los productores 

de carne de México que exportan a los mercados internacionales, esto debido a que 

las medidas anunciadas en el Acuerdo de Apertura Contra la Inflación y la Carestía 

(APECIC) representan un riesgo para la ‘reputación’ de México. 

 

Inflación por las nubes; cerraría 2022 en 8.7%, según la encuesta de Citibanamex 

Las perspectivas inflacionarias han continuado deteriorándose, así lo reveló la 

última encuesta realizada por Citibanamex. 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/tatiana-clouthier-presenta-su-renuncia-la-secretaria-de-economia
https://eluniversal.pressreader.com/el-universal
https://eluniversal.pressreader.com/el-universal
https://www.elfinanciero.com.mx/empresas/2022/10/06/la-emergencia-sanitaria-impulsa-el-consumo-de-cafe-en-el-hogarbebidas-calientes/
https://www.elfinanciero.com.mx/empresas/2022/09/05/alsea-descarta-ajustes-de-precio-para-starbucks-en-lo-que-resta-del-2022/
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2022/10/05/pacic-20-puede-cerrarle-el-mercado-de-las-carnes-a-mexico-alertan-productores/
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2022/10/05/inflacion-por-las-nubes-cerraria-2022-en-87-segun-la-encuesta-de-citibanamex/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/victor-piz/2022/10/05/del-fantasma-de-la-inflacion-al-de-la-recesion/
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Arrancará Tren Maya con seis de 42 carros: Alstom 

Para diciembre de 2023, la empresa de transporte Alstom habrá entregado 13 de 

los 42 trenes que compró el Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) para 

la operación del Tren Maya, es decir contará con 30% de las unidades adquiridas. 

 

Concamin advierte de multas internacionales contra las empresas que limiten 

exportaciones 

LEÓN, Guanajuato. La Confederación Nacional de Cámaras 

Industriales (Concamin) alertó que el Acuerdo de Apertura Contra la Inflación y la 

Carestía (Pacic, 2.0) puede generar grandes multas internacionales en las 

empresas por la limitación de las exportaciones. 

 

Claudia Sheinbaum pone en marcha Zaragoza Segura, operativo contra el robo en transporte 

público 

Desde el Aguacatillo, en la alcaldía Iztapalapa, fue puesto en marcha el operativo 

Zaragoza Segura, estrategia metropolitana contra el robo a transporte público. 

 

México alista para el viernes subastas de compra y colocación de deuda 

gubernamental 

México realizará el viernes dos subastas, una de compra y otra de colocación de 

títulos gubernamentales, informó el miércoles el Banco de México (Banxico), con 

las que busca mejorar el perfil de la deuda local. 

 

FMI: riesgo de una espiral precios-salarios es bajo 

El riesgo de que se presente una espiral inflacionaria de precios y salarios en las 

economías avanzadas y emergentes es bajo aseguraron economistas del Fondo 

Monetario Internacional (FMI). 

 

 

https://www.milenio.com/negocios/arrancara-tren-maya-42-carros-alstom
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2022/10/6/concamin-advierte-de-multas-internacionales-contra-las-empresas-que-limiten-exportaciones-446046.html
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2022/10/6/concamin-advierte-de-multas-internacionales-contra-las-empresas-que-limiten-exportaciones-446046.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/10/6/claudia-sheinbaum-pone-en-marcha-zaragoza-segura-operativo-contra-el-robo-en-transporte-publico-446112.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/10/6/claudia-sheinbaum-pone-en-marcha-zaragoza-segura-operativo-contra-el-robo-en-transporte-publico-446112.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/10/5/claudia-sheinbaum-celebra-decision-del-senado-para-la-construccion-de-la-paz-445820.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Mexico-alista-para-el-viernes-subastas-de-compra-y-colocacion-de-deuda-gubernamental-20221005-0072.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Mexico-alista-para-el-viernes-subastas-de-compra-y-colocacion-de-deuda-gubernamental-20221005-0072.html
https://www.eleconomista.com.mx/tags/Banco_de_Mexico
https://www.eleconomista.com.mx/economia/FMI-riesgo-de-una-espiral-precios-salarios-es-bajo-20221005-0126.html
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Inflación aceleró demanda de billetes y monedas desde mayo: Banxico 

El director general de emisión de Banco de México, Alejandro Alegre Raviela, 

reconoció en entrevista que se ha presentado una mayor demanda de billetes de 

500 pesos que el de 50 pesos. 

 

México recobra liderato en lista de socios comerciales de EU en agosto 

De marzo a julio de 2022, el primer socio comercial de Estados Unidos fue Canadá, 

con México en la segunda posición y China en la tercera; el país asiático continúa 

teniendo el mayor superávit comercial de cualquier país con Washington. 

 

Pemex exporta su volumen más bajo de crudo en una década 

Según las estadísticas de la propia petrolera, el volumen promedio de exportaciones 

en lo que tiene reportada la estatal hasta este momento del año es 7% inferior al del 

2021, pero los ingresos recibidos son 42% superiores en un año. 

 

Buscan retener a empresas en Bolsa con cambios a Ley 

Entre las propuestas que están siendo analizadas destaca la de simplificar la 

inscripción de valores o listado de emisoras en el mercado accionario. 

 

Prevén sequías masivas cada 20 años por calentamiento global 

 La sequía que se extendió por tres continentes a mediados de año, la cual afectó 

grandes franjas de Europa, Estados Unidos y China, tuvo 20 veces 

más probabilidades de ocurrir debido al cambio climático y ahora se prevé que 

sucedan cada 20 años, de acuerdo con un nuevo estudio. 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/economia/Inflacion-acelero-demanda-de-billetes-y-monedas-desde-mayo-Banxico-20221005-0077.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Mexico-se-ubico-como-primer-socio-comercial-de-EU-en-agosto-20221005-0050.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Pemex-exporta-su-volumen-mas-bajo-de-crudo-en-una-decada-20221006-0002.html
https://www.eleconomista.com.mx/mercados/Buscan-retener-a-empresas-en-Bolsa-con-cambios-a-Ley-20221005-0112.html
https://www.reforma.com/preven-sequias-masivas-cada-20-anos-por-calentamiento-global/ar2481694?v=2
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Políticos arrabaleros, aún no estamos listos para discutir lo importante 

PEN LA MIRA ues que sí, lo que ya sabíamos, habrá militares en la calle hasta el 

2028 o más claro: será hasta el 2028 cuando volvamos a discutir si los regresamos 

o no a los cuarteles, en una de esas, ¿quién sabe?, es probable que casi acabando 

el siguiente sexenio volvamos a ver al Congreso desgarrarse en tribuna por 

mantenerlos, o no, hasta el 2040… Bueno, eso siempre y cuando aún quede algo 

de país. 

 

Cercano a Adán, a la fiscalía de caso Iguala 

Rosendo Gómez Piedra fue designado ayer como nuevo titular de la Unidad 

Especial de Investigación y Litigio para el Caso Ayotzinapa. 

Gómez Piedra sustituye a Omar Gómez Trejo, quien renunció la semana pasada al 

cargo, en protesta por el desistimiento que ordenó el titular de la Fiscalía General 

de la República, de 21 órdenes de aprehensión contra militares y exfuncionarios de 

Guerrero implicados en el caso. 

 

Santiago Nieto niega persecución política contra Cabeza de Vaca, pero afirma 

“desvió alrededor de 1,200 mdp” 

El extitular de la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF), Santiago Nieto Castillo, 

negó que exista una persecución política contra el exgobernador de 

Tamaulipas, Francisco García Cabeza de Vaca, quien, calcula, desvió recursos 

públicos por alrededor de 1,200 millones de pesos y sus hermanos también son 

investigados. 

 

Contra prestanombres, nueva demanda por armas: Ebrard 

Ante los senadores, el titular de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, anunció 

que México presentará el 10 de octubre una segunda demanda en Estados 

Unidos por tráfico de armas, esta vez en Arizona, y reveló que ahora buscarán fincar 

responsabilidades penales a los prestanombres que las venden. 

 

 

https://eluniversal.pressreader.com/el-universal
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2022/10/06/cercano-a-adan-a-la-fiscalia-de-caso-iguala/
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Mejía Berdeja: el homicidio de la diputada Gabriela Marín podría ser una venganza 

El subsecretario de Seguridad, Ricardo Mejía Berdeja, informó en la Mañanera que 

el ataque armado que sufrió la diputada Gabriela Marín Sánchez donde perdió la 

vida, podría tratarse de una venganza política. 

 

AMLO, en contra de que un mando militar llegue a Presidencia 

Ciudad de México. Ningún integrante de las fuerzas armadas busca contender por 

la Presidencia de la República, aseveró ayer el presidente Andrés Manuel López 

Obrador. Se declaró juarista, por lo que se pronunció en contra de que un mando 

militar pueda colocarse en cargos de elección popular. 

 

La oposición planteó los cambios a la iniciativa de prórroga al Ejército: SG 

Ciudad de México. El secretario de Gobernación, Adán Augusto López Hernández, 

destacó ayer que las modificaciones avaladas por el Senado a la minuta para 

extender hasta 2028 la participación de las fuerzas armadas en labores de 

seguridad pública fueron presentadas por la oposición y se incorporaron en el 

debate legislativo. 

 

Repunta aprobación a gobers 

En septiembre pasado, cinco de cada 10 ciudadanos aprobaron, en promedio, el 

desempeño de su gobernador o gobernadora.  De acuerdo con el Ranking Mitofsky 

elaborado para El Economista, “Capítulo: gobernadores y gobernadoras de México”, 

49.9% de los 67,402 ciudadanos consultados vía Internet a través de sus 

dispositivos móviles inteligentes, avaló a sus gobernantes. 

 

Van tras de Cabeza de Vaca por delincuencia organizada 

Un juez federal ordenó la aprehensión del ex Gobernador de Tamaulipas, Francisco 

Javier García Cabeza de Vaca, por el delito de delincuencia organizada. 

 

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/10/6/mejia-berdeja-el-homicidio-de-la-diputada-gabriela-marin-podria-ser-una-venganza-446111.html
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/10/06/politica/amlo-en-contra-de-que-un-mando-militar-llegue-a-presidencia/
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/10/06/politica/la-oposicion-planteo-los-cambios-a-la-iniciativa-de-prorroga-al-ejercito-sg/
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Repunta-aprobacion-a-gobers-20221005-0144.html
https://www.reforma.com/van-tras-de-cabeza-de-vaca-por-delincuencia-organizada/ar2481670?v=2
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INM emite alerta migratoria contra Cabeza de Vaca 

En agosto pasado, la Suprema Corte invalidó la orden de aprehensión que un juez 

había emitido a petición de la FGR contra Cabeza de Vaca, esto debido a que, en 

ese momento, al ser gobernador en funciones contaba con inmunidad procesal. 

 

Trasiego de droga, por AICM, tráiler y autobuses; informe de la Sedena 

Algunos de los principales trasiegos de droga en la Ciudad de México se dan a 

través de los aviones que aterrizan en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de 

México (AICM), la terminal ferroviaria de carga Pantaco y las centrales camioneras 

de autobuses, de acuerdo con el documento Cuatro Campos del Poder Ciudad de 

México, de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), al cual tuvo acceso 

Excélsior tras las filtraciones que ha realizado el grupo de hacktivistas Guacamaya. 

 

Resolvieron en 2021, sólo 3% de los homicidios dolosos 

Los delitos con mayor impunidad para el 2021 fueron la desaparición forzada 

(98.9%), extorsión (98.2%), violencia familiar (97.1%) y homicidio doloso (96.9%), 

 

Comando ataca ayuntamiento en Guerrero; deja 18 víctimas mortales 

La tarde este miércoles, un comando armado atacó las instalaciones del 

Ayuntamiento de San Miguel Totolapan, Guerrero; ataque por el que 18 personas 

perdieron la vida, incluido el presidente municipal (PRD), Conrado Mendoza 

Almeda, su padre, el exedil Juan Mendoza Tapia, y al menos siete policías 

municipales y funcionarios. 

 

Reivindica 'Los Tequileros' asesinato de 18 en Guerrero 

 El grupo criminal "Los Tequileros" se adjudicó los ataques ocurridos ayer en San 

Miguel Totolapan, en los que perdieron la vida el Alcalde perredista Conrado 

Mendoza, y otras 17 personas. 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/politica/INM-emite-alerta-migratoria-contra-Cabeza-de-Vaca-20221005-0146.html
https://www.excelsior.com.mx/comunidad/trasiego-de-droga-por-aicm-trailer-y-autobuses-informe-de-la-sedena/1544139
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Resolvieron-en-el-2021-solo-3-de-los-homicidios-dolosos-20221005-0148.html
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Comando-ataca-ayuntamiento-en-Guerrero-deja-18-victimas-mortales-20221005-0145.html
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Diputada local de Morelos, Gabriela Marín, fue asesinada en Cuernavaca 

El fiscal de Morelos, Uriel Carmona, detalló que la diputada local Gabriela Marín 

Sánchez se encontraba en el estacionamiento de una farmacia cuando fue agredida 

por un hombre que viajaba en una motocicleta junto con otro individuo. 

 

Apuntan a venganza política asesinato de diputada de Morelos 

El subsecretario de Seguridad, Ricardo Mejía, señaló que asesinato de diputada de 

Morelos Gabriela Marín Sánchez podría tener un móvil de venganza política. 

 

La francesa Annie Ernaux gana el Premio Nobel de Literatura 2022 

La autora francesa Annie Ernaux, conocida por sus novelas sobre clase y género 

basadas en su experiencia personal, ganó este jueves el Premio Nobel de 

Literatura, dijo el jurado. 

 

“Se harán todas las demandas contra armerías” 

Ciudad de México. El secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, anunció 

ayer en el Senado que el próximo lunes México presentará en Arizona una segunda 

demanda en contra de las empresas fabricantes de armamento de Estados Unidos, 

con base en una ley reciente de ese país que penaliza a los prestanombres o a 

quienes compren armas que van destinadas a los delincuentes. 

 

Sheinbaum encabeza el inicio de la estrategia 'Zaragoza Segura' 

Este jueves arrancó la Estrategia Metropolitana de Seguridad implementada por el 

Gobierno de la Ciudad de México y el Estado de México cuya finalidad será erradicar 

los índices delictivos al oriente de la capital -principalmente- el robo de transporte 

público. 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/politica/Diputada-local-de-Morelos-Gabriela-Marin-fue-asesinada-en-Cuernavaca-20221005-0109.html
https://www.reforma.com/apuntan-a-venganza-politica-asesinato-de-diputada-de-morelos/ar2481938?v=2
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Rusia se apropia de la planta nuclear de Zaporiyia 

Moscú.— Rusia se apropió formalmente de la central nuclear de Zaporiyia, en el sur 

de Ucrania, que las fuerzas de Moscú ocupan desde hace meses, según un decreto 

firmado por el presidente Vladimir Putin y publicado ayer. Además, firmó los 

documentos finales para anexar cuatro regiones de Ucrania mientras su ejército 

luchaba por controlar el nuevo territorio que se agregó en violación de las leyes 

internacionales. 

 

Premio Nobel de Literatura 2022: Annie Ernaux, escritora francesa, es la ganadora 

A la una de la tarde de este jueves -06:00 horas del centro de México-, se entregó 

el Nobel de Literatura para la escritora francesa Annie Ernaux en Estocolmo. La 

reconocieron por "el coraje y la agudeza clínica con la que descubre las raíces, los 

extrañamientos y las restricciones colectivas de la memoria personal”. 

 

Rey Carlos III: ¿Cuándo será su coronación? Esto es lo que sabemos 

El Rey Carlos III, podría ser coronado el próximo 3 de junio de 2023, así lo habrán 

informado funcionarios reales citados por el medio estadounidense Bloomberg. 

 

Mata hombre a 24 niños y 12 más en guardería de Tailandia 

Un ex policía de 34 años mató a al menos 36 personas, incluidos 24 niños, en una 

guardería en la provincia nororiental tailandesa de Nong Bua Lamphu, informaron 

las autoridades locales. 

 

Cruzan por Panamá 158 mil migrantes en lo que va de 2022 

Más de 158 mil migrantes en ruta hacia Estados Unidos, en su gran mayoría 

venezolanos, cruzaron en lo que va de año la selva panameña del Darién, fronteriza 

con Colombia. 

 

 

https://eluniversal.pressreader.com/el-universal
https://www.milenio.com/cultura/premio-nobel-literatura-annie-ernaux-galardonada-2022
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Pide HRW a México apoyar resoluciones sobre China y Rusia 

La organización Human Rights Watch llamó al Gobierno mexicano a apoyar tres 

resoluciones que se votarán esta semana en el Consejo de Derechos Humanos de 

la ONU, en Ginebra, y que están relacionadas con el tema de los abusos contra 

minorías en China, la represión a la oposición en Rusia, y los crímenes cometidos 

contra presos en Venezuela. 

 

Se cortan el cabello contra el fundamentalismo islámico; mujeres protestan en Irán 

Cortarse el cabello se convirtió en una estrategia de las mujeres de Irán para exigir 

el acceso a derechos fundamentales. 

 

¿Cuándo inicia el horario de invierno 2022, se adelanta o atrasa el reloj? 

El polémico horario de verano está por concluir en unas semanas y tal vez sea la 

última vez que se aplique en México ya que el presidente Andrés Manuel López 

Obrador envió una iniciativa para eliminarlo completamente, la cual ya fue aprobada 

en la Cámara de Diputados, así que aquí te explicamos cuándo inicia el horario de 

invierno 2022. 
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Baja Reserva 

Palacio Nacional envía al Edomex a su “brazo armado” de Youtubers Objetan perfil 

de nuevo fiscal del caso Ayotzinapa 

::::: Nos dicen que desde Palacio Nacional salió una misión de “periodistas” hacia 

las comparecencias de los funcionarios con motivo de la glosa del Quinto Informe 

de Gobierno de Alfredo del Mazo. Nos comentan que, al igual que lo hacen en las 

conferencias matutinas, hacen preguntas por encargo, en especial sobre el gasto 

en espectaculares de revistas que llevaron en su portada a la secretaria de 

Desarrollo Social, Alejandra Del Moral, quien aspira a la candidatura del PRI. Nos 

hacen ver que quizá quien mandó al comando, encabezado por el laureado 

periodista “Lord Molécula”, quien no se caracteriza por su imparcialidad e 

inteligencia, no consideró que también hay espectaculares de otra revista con 

funcionarios y candidatos de Morena. Nos dicen que, a ver si estos enviados no 

acaban por darse un balazo en el pie, y perjudicar a los morenistas locales y 

foráneos que han colocado espectaculares. 

 

Carlos Lorret de Mola 

¿Cómo encontramos a Guacamaya? 

El viernes 23 de septiembre llevaba días el escándalo en Chile y comparecía la jefa 

de las fuerzas armadas. El Ejército estaba en jaque y el Estado Mayor se quedaba 

sin titular. Se hablaba de la caída de funcionarios en el flamante gobierno del 

izquierdista Gabriel Boric porque un grupo de hackers-activistas llamado 

Guacamaya había logrado penetrar los servidores de internet militares y había 

expuesto cientos de miles de documentos confidenciales. 

Todos los medios chilenos y algunos internacionales daban cuenta de ello. Casi 

como último párrafo de las notas se mencionaba que Guacamaya había también 

hackeado al Ejército mexicano. La directora editorial de Latinus, Arelí Quintero, leyó 

eso y le mandó el vínculo al jefe del área de investigaciones especiales, Mario 

Gutiérrez Vega. 
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JOAQUÍN LÓPEZ DÓRIGA 

Una precampaña en verdad presidencial 

Apenas ayer le hablaba de la Operación Adán Augusto con la que logró los votos 

de la oposición en el Senado y que Morena no tenía, para aprobar el nuevo dictamen 

que extiende de 2024 a 2028 la gestión de las fuerzas armadas en materia de 

seguridad pública. 

Ayer lo entrevisté sobre su gestión y me dijo que sí, que claro que habló con 

senadores del PRI, PRD, algunos del PAN, pero no de MC. 

 

TRASCENDIÓ 

Que el presidente del PRI, Alejandro Moreno, montó el martes un war room en un 

hotel de Polanco desde donde operó el voto mayoritario tricolor en el Senado a favor 

de la reforma para extender la presencia militar en las calles hasta 2028, lo que 

diputados priistas leyeron como una victoria “por goliza” sobre el senador Miguel 

Ángel Osorio Chong. Ahora, con el saldo de nueve del tricolor en pro del plan 

moreno, una ausente y tres en contra, dicen, la posición del ex secretario de 

Gobernación como líder parlamentario quedó en vilo y acaso por eso Germán 

Martínez Cázares invitó al hidalguense a sumarse al Grupo Plural, con el argumento 

de que ya no tiene fracción   que conducir. 

Que el virtual fin de Va por México puede repercutir de forma directa en la agenda 

electoral de 2023, cuando haya renovación en Coahuila, donde el PAN perfila 

a Guillermo Anaya Llamas y el PRI, con la eventual bendición del gobernador en 

funciones, a Manolo Jiménez Salinas, dividiendo el voto opositor y favoreciendo 

a Ricardo Mejía Berdeja, subsecretario de Seguridad y favorito de los morenos para 

esa entidad. 
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CARLOS PUIG 

Ayotzinapa, el nuevo encubrimiento 

En el informe que dieron a conocer en su última aparición pública, los integrantes 

del Grupo Interdisciplinario de Expertos Independientes (GIEI) pidieron el 

“fortalecimiento de la Ueilca que revierta el proceso de deterioro, cuestionamiento y 

falta de apoyo institucional al interior de la Fiscalía”. 

El fiscal y su equipo ya habían renunciado por las intervenciones de la FGR, por lo 

que recomendaron que el “nombramiento de nuevos responsables debe ser 

acordado con familiares y representantes. Los intentos de intervención deben ser 

acabados, dejando a la unidad que trabaje con la confianza, profesionalidad e 

independencia”. 

 

HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

Penurias de la “verdad alterna” de Ayotzinapa 

La verdad alterna sobre la “verdad histórica” del caso Ayotzinapa ganó el campo 

oficial de la investigación al cambiar el gobierno en 2018 y constituirse la Comisión 

para la Verdad y el Acceso a la Justicia, la Covaj, encabezada por Alejandro 

Encinas, y con la presencia renovada del GIEI. 

Los nuevos responsables de establecer la verdad obtuvieron nueva información de 

fuentes estadunidenses y de la Defensa, la Marina, el Cisen y sus propias 

averiguaciones. 

 

 

CARLOS MARIN 

Comenzó y terminó en un cochinero 

En la sesión decisiva para el remiendo a la Constitución a fin de que las fuerzas 

armadas amplíen a 2028 su participación en tareas de seguridad pública, los 

morenistas Félix Salgado Macedonio, Jesús Lucía Trasviña y Adriana Abreu 

Artiñano encarnaron en el Senado el cochinero en que se gestó la iniciativa 

presidencial que llegó al Congreso a través de prestanombres del PRI. 

Como se recordará, el 2 de septiembre la diputada Yolanda de la Torre presentó 

como suya y su partido la propuesta en San Lázaro y de inmediato fue apoyada con 

teatral vehemencia por el dirigente nacional, Alejandro Moreno. 

 

https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/ayotzinapa-el-nuevo-encubrimiento
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Sacapuntas 

Lo apapachan en el Senado  

Bien librado salió ayer el canciller Marcelo Ebrard de su comparecencia en el 

Senado de la República. El funcionario recibió críticas de la oposición, pero 

respondió con diplomacia y argumentos. Defendió la política exterior del gobierno y 

anunció que interpondrá una nueva denuncia contra los fabricantes de armas de 

EU. El caso es que los senadores de oposición poco a poco fueron saliendo del 

recinto y sólo la bancada de Morena se quedó hasta el final. Y lo despidió con 

aplausos.   

Su futuro, en manos de la Corte   

Muy preocupada está la secretaria de Energía, Rocío Nahle. Su inquietud se debe 

a que el ministro de la Corte, Alfredo Gutiérrez Ortiz Mena, aceptó a trámite las 

impugnaciones a la llamada Ley Nahle, con la que el Congreso de Veracruz validó 

candidaturas de personas no nacidas en la entidad, como ella. Y ahí no la puede 

ayudar su amigo Cuitláhuac García.   

 

 

La gran Carpa 

La Gran Carpa 

Se prepara la Semana Nacional de Transparencia del 2022. El tema principal ya 

está pactado. Durante esos días los datos abiertos para despejar mitos sociales y 

falsos debates de la gestión pública serán eje de las conversaciones de la edición 

de este año. También se busca abrir el debate en las cuatro regiones que integran 

el Sistema Nacional de Transparencia abordando temas de interés como el 

abastecimiento y consumo de agua potable. 

Domador 

Luego de que el legislador Ricardo Monreal no obtuviera mayoría calificada en una 

primera votación para la reforma Constitucional al Quinto Transitorio de la Ley de la 

Guardia Nacional y fuera necesario un intenso cabildeo para sacar adelante la 

reforma, el coordinador de la mayoría legislativa se sentó a negociar y conciliar con 

todas las bancadas del Senado hasta convencer los necesarios sobre la importancia 

de que el Ejército apoye hasta el 2028 las acciones de seguridad pública, lo cual 

allanó el camino rumbo a la construcción de una nueva redacción. 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2022/10/6/sacapuntas-445944.html
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Enrique Campos 

¿Para qué ganar tiempo en las negociaciones con EU? 

A partir de ahora, en cualquier momento, Estados Unidos puede solicitar la 

instalación de un panel de solución de controversias derivado de su reclamo por el 

trato discriminatorio a sus empresas del sector energético. 

O bien, a partir de este momento, ambas partes pueden anunciar que han llegado 

a un acuerdo en las consultas solicitadas por el gobierno de Washington en el marco 

del acuerdo comercial trilateral, ese que por alguna razón conocemos como T-MEC. 

 

 

CAPITANES 

Meten acelerador 

 Ante la vulnerabilidad cibernética que tienen las dependencias de Gobierno, los 

legisladores meten un acelerador para avalar la Ley Federal de Ciberseguridad, la 

cual podría ser votada en breve. 

Se esperaba que la nueva ley, impulsada por el diputado Javier López Casarín, 

presidente de la Comisión de Ciencia, Tecnología e Innovación de la Cámara de 

Diputados, estaría en las mesas de discusión a más tardar en noviembre. 

 

TEMPLO MAYOR 

F. BARTOLOME 

AUNQUE Andrés Manuel López Obrador maneja cifras alegres sobre su proyecto 

de Aerolínea Mexicana, que operará el Ejército, y hasta presume que las "utilidades" 

podrían ir a parar al fondo de pensiones para los soldados, hay quien tiene otros 

datos. 

 

NOMÁS de entrada, consultoras como el Instituto Nacional de Investigaciones 

Jurídico-Aeronáuticas (Inija) ven difícil el despegue de la aerolínea. 

 

CON TODO y que se proyecta que arranque en el 2024, no se le programaron 

recursos en el Presupuesto 2023, por lo que habrá que ver si para el otro, que será 

el último del gobierno de AMLO, sí se le considera. 

 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Para-que-ganar-tiempo-en-las-negociaciones-con-EU-20221004-0104.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Para-que-ganar-tiempo-en-las-negociaciones-con-EU-20221004-0104.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Para-que-ganar-tiempo-en-las-negociaciones-con-EU-20221004-0104.html
https://busquedas.gruporeforma.com/reforma/Documento/Impresa.aspx?id=8005476|InfodexTextos&url=https://hemerotecalibre.reforma.com/20221006/interactiva/RNEG20221006-003.JPG&text=CAPITANES
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-10-06/op235322
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JAQUE MATE 

SERGIO SARMIENTO 

Victoria militarizada 

Una vez más el Presidente ganó la batalla a la oposición. Por 87 votos contra 40, el 

Senado aprobó el 4 de octubre la enmienda al quinto transitorio del artículo 21 

constitucional, que creó la Guardia Nacional, para ampliar hasta 2028 la 

participación de la fuerza armada permanente en tareas de seguridad pública. No 

solo sigue AMLO imponiendo su proyecto de militarización, sino que está 

desarticulando a una oposición que ya desde antes mostraba debilidad. Nueve de 

13 senadores del PRI, y dos de tres del PRD, incluyendo al jefe de la bancada, 

Miguel Ángel Mancera, se unieron a la mayoría oficial. Las promesas de que la 

oposición no aceptaría ninguna reforma constitucional han caído por tierra. Las 

perspectivas de la alianza opositora se desmoronan. 

 

Ningún Presidente desde los tiempos del viejo PRI había tenido el poder que hoy 

concentra López Obrador. Los últimos fueron Luis Echeverría y José López Portillo. 

Los predecesores inmediatos de AMLO, que no tenían mayorías absolutas en el 

Congreso, hacían malabares para lograr la aprobación de sus iniciativas y muchas 

veces fracasaban. López Obrador, en cambio, puede obtener la ratificación de la 

mayoría de sus iniciativas sin cambiar una coma, e incluso las reformas 

constitucionales las ha logrado sin modificaciones significativas. No ha perdido, de 

hecho, casi ninguna partida importante. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/victoria-militarizada-2022-10-06/op235324
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FRENTES POLÍTICOS 

1. Júbilo. Muestras de cariño y reconocimiento fueron las que le expresaron 

legisladores de todos los partidos al canciller Marcelo Ebrard, en su comparecencia 

en el Senado. Hay una política exterior de Estado enfocada a la promoción y 

defensa de México, y los mexicanos en el mundo. Entre abrazos fue recibido para 

analizar la política exterior del país, como parte de la glosa del Cuarto Informe de 

Gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador. Ahí, dio a conocer que 

México prepara una segunda demanda contra fabricantes de armas de EU, luego 

de que un juez de Massachusetts desestimó la primera. Trabajo, esfuerzo y 

dedicación. Como lo apuntó Ebrard: “Sí, la patria es primero, de eso se trata la 

política exterior”. Y, además, suma puntos. 

2. Conciencia tranquila. El senador del PRI Jorge Carlos Ramírez Marín comentó 

que no le perturba haber votado a favor de la permanencia de las Fuerzas Armadas 

en labores de seguridad en las calles hasta 2028. Seguro de que su decisión es la 

acertada, enfatizó estar “muy tranquilo con mi voto, con mi conciencia, conozco las 

razones por lo que lo hice”. El legislador por Yucatán se dijo satisfecho porque, con 

esta nueva iniciativa, que modifica la minuta que recibió de la Cámara de Diputados, 

cumplió con sus expectativas, “ya que no queríamos darle un cheque en blanco al 

Ejército”. Queríamos, dijo, que el gobierno reestructurara su estrategia de seguridad 

y que el Congreso de la Unión sea el que lo evalúe. Se logró. Da satisfacción el 

deber cumplido. 

 

Bitácora del director 

PASCAL BELTRAL DEL RÍO 

Se rompió el dique constitucional 

La elección legislativa federal de 2021 había devuelto algo de equilibrio a la política 

nacional. 

Luego de su triunfo arrasador en 2018 —y de la posterior pepena de legisladores 

de la oposición—, el oficialismo se había hecho de un bloque en la Cámara de 

Diputados que le ayudaba a reformar la Constitución sin tener que negociar. Pero, 

tres años después, esa mayoría calificada se redujo a mayoría simple. 

Luego del resultado electoral de 2021, se pensaba que el presidente Andrés Manuel 

López Obrador se quedaría con las ganas de modificar la Carta Magna en lo que 

restaba de su periodo. Además, si cualquier cosa fallaba en San Lázaro, siempre 

estaba el Senado —donde las bancadas del oficialismo nunca han reunido 

juntas  60% de los escaños— para servir de freno de emergencia. 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1544129
https://www.excelsior.com.mx/opinion/pascal-beltran-del-rio/se-rompio-el-dique-constitucional/1544125
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Razones 

JORGE FERNÁNDEZ MÉNDEZ 

Los acuerdos estigmatizados 

Los acuerdos tienen mala fama en la política nacional. Nos gusta el enfrentamiento, 

la polarización, como si acordar algo con los adversarios o enemigos pareciera ser 

un pecado capital, el diálogo pareciera que sólo se puede realizar con los propios y 

en ocasiones, como ocurre con la Presidencia de la República, ni siquiera con todos, 

sólo con algunos elegidos. Llegar a un acuerdo legislativo implica haberlo hecho en 

lo oscurito (como si los grandes acuerdos políticos a lo largo de la historia se 

hubieran tejido a la luz pública), o peor aún, que de por medio estuvieron coerciones, 

amenazas, compra descarada de votos. 

Hay casos así, en México y en el mundo, pero, en realidad, los acuerdos políticos 

entre fuerzas, incluso enfrentadas, son una realidad pragmática en todas las 

democracias del mundo y no tienen por qué ser vergonzantes: el partido Liberal en 

Alemania ha gobernado con socialcristianos y socialdemócratas durante años y 

estos dos grandes partidos cogobernaron con Angela Merkel en época de crisis. En 

el Congreso de Estados Unidos los votos, mucho más personales que alineados a 

los partidos en muchos temas, se negocian con base en acuerdos de todo tipo, 

incluyendo presupuestales. En Brasil, Lula da Silva, el candidato de centroizquierda, 

lleva como candidato a vicepresidente a un reconocido militante de centroderecha. 

En España, el PSOE prefirió llegar a acuerdos para aumentar gastos de defensa 

con sus adversarios del PP que con sus aliados de Podemos, reacios a ese 

aumento. 

 

Activo empresarial 

JOSÉ YUSTE 

Aerolínea del Ejército, subsidiada y con aeropuerto, creas competencia desleal 

Las dudas saltaron de inmediato en el sector aéreo mexicano, un sector casi 

olvidado por el gobierno lopezobradorista, que lleva año y medio sin salir de la 

Categoría 2, condenado a no poder aumentar vuelos hacia EU, que no recibió ayuda 

en la pandemia, que lleva una aerolínea quebrada y otra que entró en Ley de 

Quiebras, y que está resistiendo el embate de compañías estadunidenses. 

Un sector de aviación vilipendiado, ahora tendrá otro inconveniente: una aerolínea 

del Ejército que, de inmediato, se transformaría en un monopolio al operar 

aeropuertos. 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez/los-acuerdos-estigmatizados/1544117
https://www.dineroenimagen.com/jose-yuste/aerolinea-del-ejercito-subsidiada-y-con-aeropuerto-creas-competencia-desleal/147442
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Análisis superior 

DAVID PÁRAMO 

Ya, en serio 

Derivado de la filtración a los archivos de la Secretaría de la Defensa por parte de 

los hacktivistas que se denominan Guacamaya, se conoció que el Ejército mexicano 

estaba pensando en crear una línea aérea comercial. Desde el primer momento, la 

información no sólo fue validada por el gobierno, sino que el Presidente se ha 

lanzado abiertamente a su promoción. 

No faltan aquellos quienes creen que se trata de una cortina de humo para encubrir 

o, por lo menos, minimizar el efecto nocivo de lo que sólo debería ser visto como 

una grave falla a la seguridad nacional. Vulnerar los servidores de la Sedena es un 

atentado contra la soberanía nacional, pero parece que la dependencia encabezada 

por Luis Cresencio Sandoval prefiere creer que es como un día cualquiera. 

 

EL CONTADOR 

1.  TravelX, cuyo CEO y cofundador es Juan Pablo Lafosse, busca revolucionar la 

industria de viajes impulsando la tokenización de los pasajes aéreos para 

convertirlos en NFTickets. Este nuevo formato será un pasaje aéreo comprado en 

línea a través de la tecnología blockchain, lo que permitirá reasignar el nombre del 

pasajero una vez comprado y así transferirlo o revenderlo a otra persona fácilmente, 

incluso horas antes de la fecha de salida del vuelo. TravelX tiene actualmente una 

primera etapa de lanzamiento de los NFTickets en Argentina con la aerolínea 

Flybondi a través de la plataforma Travel.xyz y usa la billetera virtual Binance Pay. 

2.  La Asociación Latinoamericana y del Caribe de Transporte Aéreo, que 

dirige José Ricardo Botelho, afina los detalles de la edición 18 de la Junta de 

Accionistas y el Foro de Líderes de Aerolíneas que se realizará este mes en Buenos 

Aires. El evento reunirá a más de 400 representantes del sector, proveedores, 

autoridades de aviación civil y asociaciones de la industria para discutir los retos de 

la aviación en la región entre los que están la recuperación pospandemia, los 

combustibles sostenibles, perspectivas, seguridad operacional, entre otros. Andrés 

Conesa, director de Aeroméxico, asistirá al evento para participar en un panel con 

otros directivos de aerolíneas. 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/david-paramo/ya-en-serio/147441
https://www.dineroenimagen.com/el-contador/el-contador/147440
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Desde el piso de remates 

MARI CARMEN CORTES  

Mexicana Sedena, nueva ocurrencia 

La marca Mexicana de Aviación está en litigio desde el proceso concursal. 

Preocupa la nueva ocurrencia del presidente López Obrador para crear una 

aerolínea comercial de la Secretaría de Defensa. El año pasado, un grupo 

encabezado por Salvador Álvarez, entonces CEO de Altán Redes; Pedro Cerisola, 

extitular de la exSCT, y extrabajadores de Mexicana de Aviación y de Interjet 

buscaron el apoyo del gobierno para una nueva aerolínea con los aviones de 

Mexicana de Aviación, que pretendían denominar Aerolíneas Bienestar, pero ni así 

lograron el apoyo gubernamental. 

Sorprende el anuncio de esta nueva aerolínea, propiedad y operada por la 

Secretaría de Defensa que, según López Obrador, usaría la marca Mexicana de 

Aviación para darle un uso al avión presidencial que, no ha salido ni en rifa y no ha 

podido vender. 

 

 

EDITORIAL  

Violencia armada: la responsabilidad de EU 

El secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, ratificó que México 

impugnará el fallo de un juez federal de Estados Unidos que desechó la demanda 

para responsabilizar legalmente a un grupo de fabricantes de armas de fuego por 

diseñar y comercializar sus productos a sabiendas de que sus clientes finales serán 

los grupos del crimen organizado de nuestro país; asimismo, anunció que se 

insistirá en la exigencia de frenar el tráfico de esos instrumentos mediante dos 

nuevos litigios, incluido uno contra las armerías. Para ilustrar la importancia de 

combatir el descontrol en la venta de armas en territorio estadunidense, el canciller 

recordó de enero de 2020 a la fecha México ha asegurado en su frontera norte 55 

mil 996 de dichas piezas, de las cuales 21 mil 430 son armas largas, una cifra mayor 

a las compras totales para las fuerzas armadas y las policías mexicanas. 

México y Estados Unidos son casos excepcionales por reconocer en sus 

constituciones el derecho de los ciudadanos a poseer armas de fuego, pero la 

manera en que se ha legislado y reglamentado esa facultad en cada país ha llevado 

a situaciones diametralmente opuestas en el acceso a ellas por parte de civiles.  

 

https://www.dineroenimagen.com/maricarmen-cortes/mexicana-sedena-nueva-ocurrencia/147444
https://www.jornada.com.mx/2022/10/06/edito
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DINERO 

Los países agrupados en la OPEP+ y Rusia quieren que el barril de petróleo no baje 

de 90 dólares, pero en las últimas semanas se ha estado cotizando en 80 dólares y 

fracción, como resultado de la caída de la economía mundial que anticipa una 

recesión para el resto del año o principios del próximo. Por consiguiente, acordó 

reducir su límite de producción colectiva en 2 millones de barriles diarios. La OPEP+ 

ya sólo controla una tercera parte del mercado mundial, pero es una fuerza 

importante y poderosa. Es la mayor reducción desde 2020, pero tendrá un impacto 

menor en el suministro mundial. Varios países miembros están bombeando muy por 

debajo de sus cuotas, lo que significa que ya estarían cumpliendo con sus nuevos 

límites sin tener que reducir la producción. México forma parte de la organización 

como observador, pero no está comprometido a reducir su produccion. El 

presupuesto del gobierno federal del próximo año estima en 53.10 dólares el precio 

del barril, así que no lo afecta el acuerdo. Sucede algo diferente cuando el precio 

es menor a su estimación. El documento que se analiza en el Congreso de la Unión 

calcula que el petróleo generará un billón de los 6 billones presupuestados. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2022/10/06/opinion/006o1eco
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Astillero 

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ 

Adán Augusto López Hernández, secretario de Gobernación, toma el caso de los 

43 mediante un fiscal especial de su confianza, con lo cual desplaza la línea directa 

de trabajo del subsecretario Alejandro Encinas con la Unidad Especial para la 

Investigación y el Litigio del caso Ayotzinapa (Ueilca), afecta la relación de confianza 

e interlocución con los familiares de los desaparecidos (y con el saliente Grupo 

Interdisciplinario de Expertos Independientes) y abona la percepción de que la 

actual administración federal no irá más adelante ni más a fondo en este tema que 

ha generado una proporcional reacción adversa en el poder militar. 

El nuevo fiscal especial (es decir, nuevo titular de la Ueilca) es Rosendo Gómez 

Piedra, un doctor en ciencias penales que en Tabasco ha ocupado cargos 

electorales (presidente, en distintas fechas, tanto del instituto como del tribunal 

electoral estatales), judiciales (procurador de Justicia y, en otra época, magistrado 

presidente del Poder Judicial) y políticos (secretario de Gobierno con Arturo Núñez, 

por ejemplo). De la mano de Adán Augusto ha sido, en el plano federal, abogado de 

la Secretaría del Bienestar y director jurídico del Fondo Nacional de Fomento al 

Turismo (perfil en Tabasco Hoy: https://bit.ly/3El680w). 

 

 

CONFIDENCIAL 

Miel sobre hojuelas 

En el Senado, el canciller Marcelo Ebrard, una de las corcholatas presidenciales, 

ayer no sólo tuvo una comparecencia de ‘miel sobre hojuelas’, sino además se 

podría decir que hasta bien le fue, pues salió muy apapachado por los morenistas, 

quienes, incluso, le propinaron un aplauso y una ovación de un largo minuto. Incluso 

por ahí se dejó escuchar un ¡presidente! La campaña, a todo lo que da. 

“Entierran” a Va por México 

En el PRD –el más necesitado de una coalición para sobrevivir– cundió ayer la idea 

de que la coalición Va por México “ya palmó, murió y quedó enterrada desde San 

Lázaro y en el Senado”, nos comentaron. Deslizaron diputados que “el silencio 

cómplice de Alito Moreno” y “las presiones sobre Marko Cortés” no dan margen para 

buscar reactivar y continuar con una alianza electoral, legislativa y mucho menos de 

gobierno de coalición. Confesaron que “PAN y PRD perdieron la confianza en el PRI 

de Alejandro Moreno” y “el PAN perdió la confianza en el PRI y en el PRD en el 

Senado”. “No hay más opciones…”, lamentaron. 

dán%20Augusto%20López%20Hernández,%20secretario%20de%20Gobernación,%20toma%20el%20caso%20de%20los%2043%20mediante%20un%20fiscal%20especial%20de%20su%20confianza,%20con%20lo%20cual%20desplaza%20la%20línea%20directa%20de%20trabajo%20del%20subsecretario%20Alejandro%20Encinas%20con%20la%20Unidad%20Especial%20para%20la%20Investigación%20y%20el%20Litigio%20del%20caso%20Ayotzinapa%20(Ueilca),%20afecta%20la%20relación%20de%20confianza%20e%20interlocución%20con%20los%20familiares%20de%20los%20desaparecidos%20(y%20con%20el%20saliente%20Grupo%20Interdisciplinario%20de%20Expertos%20Independientes)%20y%20abona%20la%20percepción%20de%20que%20la%20actual%20administración%20federal%20no%20irá%20más%20adelante%20ni%20más%20a%20fondo%20en%20este%20tema%20que%20ha%20generado%20una%20proporcional%20reacción%20adversa%20en%20el%20poder%20militar.
https://bit.ly/3El680w
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/confidencial/2022/10/06/miel-sobre-hojuelas/
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Coordenadas 

ENRIQUE QUINTANA 

Las voladas de las Fuerzas Armadas 

En el ánimo de darle a las Fuerzas Armadas más y más espacio, se ha llegado al 

absurdo de considerar la posibilidad de que el Ejército tenga su línea aérea 

comercial. 

Sería de no creerse si no fuera porque en dos días consecutivos lo ha mencionado 

el presidente López Obrador, confirmando versiones detectadas en los 

documentos hackeados a la Secretaría de la Defensa Nacional. 

 

LA CUARTA TRANSFORMACIÓN  

DARIO CELIS 

Larrea y Becker solos por Banamex y el veto a Banorte 

ESTE MES CITI cierra la segunda etapa del proceso de venta de Banamex. Recibe 

ofertas definitivas. Dos son los grupos que se perfilan como finalistas: el de Germán 

Larrea y el de Daniel Becker. 

En la última semana de agosto le reportamos que Inbursa no llegaría a esta fase, y 

si remotamente presenta oferta, igual de remota es la posibilidad de que se acerque 

a los múltiplos que busca Citi. 

Carlos Slim Helú no se caracteriza por comprar caro y por lo tanto descártelo como 

un tirador individual. Slim va ya en el grupo de Larrea, con quien es socio en el 

negocio de transporte ferroviario. 

Este grupo es el que se ve más robusto y su oferta andará arriba de los 10 mil 

millones de dólares. Con Larrea van, además de 

Slim, Roberto Hernández, Eduardo Tricio, Antonio del Valle, Alonso de 

Garay, Carlos y Jorge Rojas. 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/10/06/las-voladas-de-las-fuerzas-armadas/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/10/06/larrea-y-becker-solos-por-banamex-y-el-veto-a-banorte/
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Estrictamente Personal 

RAYMUNDO RIVAPALACIO 

El narco se acerca a Palacio Nacional 

Desde la campaña presidencial de 2018 hubo momentos que, por lo inédito, 

generaron mucha extrañeza. En dos ocasiones, una en Tamaulipas y otra en San 

Luis Potosí, el automóvil donde viajaba el candidato Andrés Manuel López Obrador 

se tuvo que detener en retenes de narcotraficantes. No lo retuvieron ni lo 

entretuvieron. En uno pasó casi en automático, y en el otro, uno de los criminales 

habló por radio antes de dejarlo pasar inmediatamente. Más adelante propuso una 

amnistía para los narcos, y como Presidente decidió, unilateralmente, que no los 

combatiría. 

Rarezas como su deferencia con Joaquín el Chapo Guzmán, al que siempre se ha 

referido como “señor”, o con su madre; la benevolencia con su hijo Ovidio y la 

construcción de dos carreteras en la sierra de Durango, donde opera 

hegemónicamente el Cártel de Sinaloa, lo que llevado al centro de una discusión 

que sintetizaron hace cuatro meses dos políticos experimentados, Porfirio Muñoz 

Ledo y Francisco Labastida, concluyeron que López Obrador tenía un pacto con el 

narcotráfico. “Que dejen de calumniar”, les respondió, “si tienen pruebas, que las 

presenten”. 

 

LA FERIA 

SALVADOR CAMARENA 

Autos, pesca y futbol… Marcelo en campaña 

Cuando el gobierno renuncia a vigilar 

Ahora que Andrés Manuel López Obrador dejará de vigilar importaciones de ciertos 

alimentos, es útil recordar lo que pasó en Estados Unidos cuando, en medio de la 

pandemia, el gobierno de ese país confió al dar fondos a ciudadanos, empresas y 

organizaciones: lo que sucedió es considerado ya uno de los más grandes fraudes 

de la historia del vecino del norte. 

Aquí un apretado resumen de lo que The Daily, el escuchado pódcast de The New 

York Times, reseñó al respecto. 

En medio de la parálisis por la pandemia, Washington utilizó al menos tres 

programas para apoyar a la población: uno de desempleo y otro de fondos 

gubernamentales para empresas impactadas por algún desastre, y uno más donde 

el gobierno respaldaría préstamos que diera la banca. 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/10/06/el-narco-se-acerca-a-palacio-nacional/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/salvador-camarena/2022/10/06/cuando-el-gobierno-renuncia-a-vigilar/
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ROZONES 

Osorio y el costo político 

Nos hacen ver que por más que se señale una actuación “por conciencia” en la 

bancada del PRI en el Senado, es el coordinador Miguel Ángel Osorio Chong quien 

habrá de cargar con una parte del costo por la votación del PRI sobre la reforma 

militar. Y es que se mostró una falta de ascendencia del hidalguense sobre los 

integrantes de su fracción, y distancia en torno a la posibilidad de generar cohesión 

y espíritu de cuerpo en torno a ideales o propósitos. El dato es, nos dicen, 

literalmente duro: de 13 integrantes de la bancada, sólo tres, incluyéndolo a él, 

votaron en contra de la reforma para que las Fuerzas Armadas sigan apoyando 

hasta el 2028 las tareas de seguridad a través de la Guardia Nacional. ¿Crisis de 

liderazgo del PRI en la Cámara alta? Ya se verá. 

 

QUEBRADERO 

JAVIER SOLORZANO 

PRI, ¿ahora si el principio del fin? 

Desde hace tiempo se viene augurando el principio del fin del PRI. Elementos no 

faltan, pero en muchas comunidades el tricolor sigue siendo una fuerza real, 

independientemente del “todos tenemos un priista dentro de nosotros”.   

La votación en el Legislativo sobre la extensión militar en las calles ha expuesto su 

abierta división. Con la evidencia del voto dividido de los y las legisladoras no se ve 

como una futura cohesión interna. 

El PRI no será lo que fue, por más obvio que sea. No sólo se debe a que el país es 

otro, sino sobre todo a que dejó de entender la dinámica del país y no ha hecho un 

acuse de recibo del 2018. 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/rozones-l/osorio-costo-politico-501089
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/javier-solorzano-zinser/pri-principio-501090

